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■周鹊虹

看到一株正当好年华的乌桕树。
午后的阳光特别明媚，金色的光线从瓦

蓝的天空里投射下来。乌桕树叶色彩斑驳，
有正红透亮的，也有红黄相间的，有透彻的金
黄，还有纯正的豆青绿色……不同的颜色，交
织在一棵高大的树上，在阳光的照射下，闪耀
着夺目的光彩。

乌桕树的树枝姿态欹侧各异，无须进行
弯折修整，依着山形，顺着水势，既自然又富
于动态变化。

记忆中，乌桕是生长于家乡河边、一眼望
不到头的绿化树种。一条河流从田间穿过，
江岸大堤上是高高大大的乌桕树。河里面是
细细的白沙和舒缓的流水，游鱼嬉戏，草长莺
飞。河两边是连片产量稳定的优质稻田。大
堤上面长满了草，高大的乌桕树长得枝繁叶
茂，默默地守候这方美丽的水土。

乌桕树确实是一种很美的树，也是南方
比较少的四季分明的树。每当季节更迭，它
总会以其特有的方式吸引人们的目光。

夏天，天气炎热，乌桕树高大茂盛如同伞
盖般的树冠，是田野间最好的纳凉休息之地。
小时候，家里养了要耕田的大水牛，我要负责
看牛。那是一个需要很长时间但不需要费多
少体力的活。我把牛拴在一棵大的乌桕树下，

带上喜欢的书，斜靠着树干看书，大水牛就在
树下面的草地上悠闲地吃草。乌桕树遮挡着
夏日酷烈的阳光，当牛把那一片草吃完，就会
用冒着热气的、凉凉的鼻子来拱我的手，于是
我就把它拴到另外一棵乌桕树上，继续看书。

到了秋天，第一场霜降下来了，天气一下
子变得凛冽了。冰冷的秋霜，温暖的秋阳，交
替作用下，乌桕树叶子逐步从绿色变成浅黄
色，再从金黄色变成大红色，又飘飘扬扬地落
下来。碧绿的河边，织起了一个个颜色分明的
彩色的树球。相比于枫叶深沉的红色，乌桕树
叶红得更加透彻和热烈。清代李渔《闲情偶
寄》中写道：“木之以叶为花者，枫与桕是也。
枫之丹，桕之赤，皆为秋色。”李渔确实是文艺
名家，一个“丹”字和一个“赤”字，就道出了秋天
最美的两种“以叶为花”的树叶的色彩差异。

隐藏在青绿色叶子中青青的乌桕子，表
皮逐步会变成黑色。当叶子落光以后，只要
几场阳光，就会把漆黑色的外壳晒裂开，露出
像牙齿一样洁白的乌桕种子。乌桕子表面覆
盖着一层薄薄的蜡质，使得它们在阳光下闪
烁着光泽。满树白色的种子，曾一度让人误
以为是梅花。

明代诗人邱云霄在《山居书事》中这样写
道：“一夜狂风吹桕树，锦林飘尽玉无数。梦
回疏影半斜窗，月明误有梅花句。”狂风吹了
一夜，把乌桕树上五彩斑斓的叶子都吹光了，

枝头上留下了一丛丛像玉一样洁白的乌桕
子，午夜梦回，影子晃动到窗前，月光之下，误
以为是梅花提早开放了。诗人非常形象地描
写了乌桕树落叶后的景象。

乌桕子是有较高药用价值的中药材，《本
草纲目》称其“通便，解毒”。到深秋季节，我
们会去采摘乌桕子。当有刺、竹签、木屑扎到
肉里面，又不方便挑取出来的时候，可以把乌
桕子捣碎，拌上糯米饭，封在伤口处，药物就
会一点点把刺拔出来，非常神奇。

乌桕子还有其他独特的实用用途。在古
代，人们会将乌桕子的蜡质层刮下来，经过加
工后制成蜡烛，可以制成涂油纸伞的油料。
清代陈溟的《花镜》就提到：“（乌桕）子黑色，
可以取蜡为烛。其子中细核可榨取油……”

冬天来了，叶子落光了，果子也被摘完
了，大堤上站立着乌桕疏朗的枝条，秋草黄
了，北风穿过坚硬枝干，呼啸着萧瑟的声音。
当南方的大雪来临，河边的树干很容易结冰，
形成亮晶晶的冰凌。人们在树下交谈，顽皮
的孩子拿着一根棍子往树上一扫，或者用力
朝树干跺一脚，就会哗啦哗啦地下起“冰雨”，
冰碴子落在人们头上，孩子们就因恶作剧得
逞而哈哈大笑四散跑开。

乌桕的四季变化，在提醒着季节的更替，
在提醒人们珍惜时间，享受生活中的每一个
美好瞬间。

人间乌桕色

■马卫

几个月前，受桂哥的委托，让我去看望连
娃，因为我在万州工作。

连娃是我的同族侄儿，生下来就得了脑
瘫。桂哥夫妻一脸丧气，但连娃是夫妻的血
脉，怎么也得养活啊。

桂哥说，这就是命，谁也改变不了。但到
了连娃5岁时，这命真的改变了。经城口县
残联推荐，市残疾人乒乓球培训中心的余教
练来考察连娃。

连娃脚没问题，手能做几个简单的动
作。没想到的是，他竟然被余教练相中，选拔
进了市残疾人乒乓球培训中心，带到万州申
明坝训练。

从此，连娃的生活和治疗，国家负责，不
要桂哥出一分钱。如果比赛出了成绩，还有
奖励。

桂哥夫妻感动得热泪盈眶，余教练离开
时，硬要送只土鸡给她，余教练再三推辞都不
行，走时只好悄悄留下钱，权当是买了鸡。

余教练时时和桂哥联系，通过手机视频，让
他看到连娃长高了，长壮了，每天都在练球。
只是，连娃的手，还是只能做几个固定动作。

连娃对着父母的视频，永远带着微笑。
我按桂哥说的地址去申明坝见连娃。桂

哥说，一定要好好拍几张照片，发给他。
这次桂哥是想来看孩子的，可是他来不

了，他现在负责一大片国有林的防火工作，根
本走不脱。

没想到，这天，乒乓球培训中心正在进行
选拔，他们要参加东西部省际对抗赛。我进

来的时候，向余教练打了招呼，她叫我等一
下，下面第二个就是连娃出场。

她是鞍山人，快人快语，说话简练。
我认不出连娃了，走时才5岁，现在已9

岁。形象和桂哥一样，头有点偏大，皮肤却白
皙。

当然，连娃更认不出我来。
12号，上场。
12号就是连娃。
他的眼里没有杂光。拿着拍子，尽管我

看起来有点别扭，因为他把拍子总是提得高
高的，不放下来。

和他对阵的是20号。余教练悄悄给我
介绍，他们的比赛，是同残疾等级的比赛。

比赛正式开始，两位运动员都极为认
真。而且，他们的球，差不多只往球台的一边
打，好像用不着整张球台似的。

五局三胜制，连娃直胜三局。原来，在力
量上，连娃要大多了，所以他的球速快，对方
跟不上，疲于应付。

我为连娃高兴，虽然这样的球赛，没法和
健全人比较，没有那么精彩。可认真程度，绝
不比健全人差。

选拔结束后我问余教练——连娃要参加
大赛？

是的，他被选拔上了。我们这个队，还出
过两位残奥会乒乓球冠军、十多位全国残运
会冠军呢。

我肃然起敬。
生来残疾，非常不幸。为国争光，同样光

荣。
为啥连娃能取胜呢？

余教练说，连娃极能吃苦，力量训练时，
从不偷懒，而且和同龄人相比，先天的力量也
强些。

我想，这可能和遗传有关。桂哥是大巴
山人，祖祖辈辈在山里刨食，因此身强体壮，
力大无穷。这个基因遗传给了连娃，包括吃
苦耐劳的精神。

为啥连娃击球，就固定几个拍型呢？推、
抽、挡，没有削。

余教练说，这也是为残疾运动员的个性
特点进行设计的，因为脑瘫后，尽管经过多年
训练，肢体的协调性也难达到健全人的水
平。削球对协调性的要求太高。

我听得似懂非懂。好在余教练说，如果
我有兴趣，下个月比赛来看。

我当然乐意。
到了比赛那天，我特意提前到达运动场，

找到最佳的观察视角。
连娃出场了。
他的脸上看不出神情，眼中却放出一种

光芒。这光芒我熟，我们山里人，在山上发现
大动物时，就会闪烁出这种光芒。因为，没有
退却的路。

果然，连娃在赛场上，沉重的力量让对方
接球一直被动。连娃眼中的光芒，让对手心
生胆怯，直落三局败下阵来。

余教练跑过去拥抱连娃。
我看到连娃眼中闪耀的泪花。我看到余

教练的眼中，也有泪花。
我用手机定格这一瞬。
这一瞬，我才明白连娃眼里的光芒，是山

里人特有的执着和坚毅。

打乒乓球的连娃

■曾小燕

去梁平区银河村当第一书记不久，我认
识了村民周思珍。

周思珍住在银河村六组唐家湾，村委会
在318国道旁，从村委会到唐家湾要走20多
里山路，开车近半个小时。

第一次见到周思珍，是在唐家湾一个农
户稻田里割禾桩子。正值9月，村里准备犁
两亩田出来育榨菜苗，周思珍前来帮忙。

那天，周思珍穿了一件紫色条纹的汗衫，
戴着草帽，打着赤脚，挽着裤腿正准备下田。
村党支部书记喊住她，介绍我俩认识。

周思珍大着嗓门说，哎哟，你是城里人，
不怕做农村的活路呀。我说你不怕我也不
怕。然后信心满满地跟着她下了田。结果拿
起镰刀刚割了几把禾桩子，我就感觉膀子和
腿腿儿软得不行，再割几把，握镰刀的手也开
始痛了。

站起身来歇气的时候，我看到周思珍勾
着头撅着屁股在田里快速移动。镰刀在她手
上飞舞，割下的禾桩子整齐地摆放在她的脚
边，才几分钟时间，她已经割了一大片，动作
麻利得令人咋舌。

等一块田割完，我们坐在田坎上休息。
我问周思珍多大年纪了，周思珍一边清理裤
腿上的泥巴一边打着哈哈说，今年70了！我
说你了不起哟，干农活这么得行。周思珍说，
我们一天就是做这些活路嘛，有啥子了不起
的。说完又是一阵哈哈打起。

我接着问她家里的情况，周思珍说跟丈
夫育有一儿一女，丈夫生病走得早，把娃儿苦
大，都结婚搬了出去，家里还剩个老母亲。她
说现在政策好，前几年脱了贫，村里还给她安

排了公益性岗位，老母亲也有社保和高龄补
贴，两娘母不缺吃不缺穿，很满足。看着她皱
纹里荡漾着幸福的笑容，我忽然被这个朴实
又乐观的老人感动了。

不久后，我约了梁平著名摄影师周叔叔
去给村里的高龄老人免费拍照，想起周思珍
家有位90岁高龄的老奶奶，就带着周叔叔绕
了20多里山路去了唐家湾周思珍家里。

刚到屋门口，就看到老奶奶正坐在水缸
旁边削红薯。周叔叔马上蹲下身给老奶奶拍
了几张单人照，还给周思珍母女俩拍了合影，
临走周思珍跑到地里抱了一个大冬瓜送给周
叔叔。

因为隔得远，没有大事周思珍都不会下
山。秋天的时候，我专程去周思珍家入户，顺
便把周叔叔拍的照片洗出来带给她。周思珍
用沾满泥巴的手接过照片，一边看一边打哈
哈一边抹眼泪，说老太太一辈子都没下过山，
没照过相，还是曾书记好，带人给她拍了这么
多照片。

快过年的时候，有一天周思珍突然给我
打电话，说她的老母亲走了，还说幸好给老人
照了照片，不然影子都没得一个。听闻噩耗，
我鼻头一酸，想起当时送照片时看到老奶奶
正拿着弯刀在地坝劈柴，想到这些居住在乡
下的老人一辈子都在辛勤劳作，心疼、遗憾、
难过，各种情绪涌上心头。

转眼到了第二年的6月，因为要拍一个
宣传片，我又想到了银河村的世外桃源唐家
湾，想到了周思珍。周思珍在电话里高兴地
说，那我早点把稀饭煮起，你们来了好吃。

我和摄影师到唐家湾时，周思珍正打着
赤脚淌着汗水在田坎上跑来跑去找人当群众
演员，她还牵了两头黄牛来做背景。我带了

张鸭子还有面包水果给周思珍，她一边说着
客气话一边抓起衣角揩脸上混杂着眼泪的汗
水，转过身又急急忙忙去厨房炒菜。

吃饭的时候周思珍说，唐家湾现在人少
了，做点事很难。她说以前唐家湾有100多
口人，现在只剩下15个，还都是老弱病残。
她说山高路远，哪个愿意留到屋头嘛，读书的
读书，打工的打工，二天剩下的老人不在了，
唐家湾就空了。

我问周思珍有什么心愿，她说从唐家湾
到十二湾那条路不通，要是修通了，到十二湾
那边做活路就不得爬坡上坎走烂路了；要是
通了路，那些出去打工的人回来也会勤快一
些；要是通了路，唐家湾就不会像现在这样清
静了。

我记住了周思珍的话，心想交通部门派
出去的驻村书记得为村民修条路才行。回到
单位，我跟领导汇报了唐家湾的情况，领导很
重视，先后四次到唐家湾看现场，因为之前有
路基，不占基本农田，符合建设条件，单位很
快下达了计划。

驻村结束回到单位近半年，我没有听到
唐家湾修路的消息，其间打听过，也没有下
文，我以为这事儿多半黄了。

周末一早，忽然接到周思珍打来的电
话。我问周孃孃有啥子事呀，周思珍在电话
里打着哈哈大声武气地说，谢谢曾书记给我
们争取，我们感谢你，唐家湾这条路在动工
了！

惊喜、激动、幸福、满足，各种情愫瞬间填
满心头。

我在电话里给周思珍说，等路修好了，我
来唐家湾看看。周思珍说要得，你来的时候
提前打电话，我煮腊肉给你吃！

村民周思珍

投稿邮箱：kjwtzx@163.com

■蒋春光

2024年12月4日，春节申遗成功
（列入人类非物质文化遗产代表作名
录），这是全球华人的一件大喜事，也是
中国传统文化被国际社会认可的又一
范例。

春节申遗成功，当然不仅仅是因为
它影响人群广泛，更重要的是它蕴含了
丰富的历史文化内涵。

作为一年中最重要的节日，它的背
后，有着中国人对日月运行规律和物候
变化周期的认知，也寄托了辞旧迎新、
祈福纳祥、团圆和谐的精神期盼。

在中国，春节有一个更民间的说
法：过年。

既是过年，就马虎不得了。
过年的准备是多么郑重而漫长。
刚进入冬月，守在故乡老宅里的一家之

长就开始盘算，这年要怎么过。
先要修整屋子。一些破旧之处，平时没

心思理会，现在无论如何得弄一弄了。要添
置新物。孩子们要回来，有些东西已不成样，
得换一换，让他们用着舒心。要办年货。这
是过年的大头，尤以食品为重。各地食品风
味不同，但一定是祖辈传下来的。食品最好
亲手做。有的食品耗时久长，但越是这样，越
要精心料理。倒也不全是味道上的讲究，要
的是那一份郑重其事的态度。要大扫除。从
屋顶到地面，里里外外，角落旮旯，都不能留
有旧尘。这活儿得陆陆续续干，一直干到腊
月将尽。要浆洗被褥。此项习俗现在有些简
化。洗是要洗的，浆就未必了。因为衣料质
地好了很多，不浆也挺刮。要贴春联。得请
文化人想几句好词儿，选中最能表达祈愿的
一联，在除夕那天贴在门楣上，红底金字吉祥
话儿，护佑着这个家。

至此，过年的准备才算大功告成。
一年12个月，差不多有六分之一的时

间都在准备过年。外人看是准备过年，实
则是老家长在缓慢地收拾自己的心情，与
时间和记忆对话。

过年回故乡是多么值得期盼。年永远在
故乡。春节临近时的返乡大潮，是中国特有
的风景。不仅仅是打工者，也包括几乎所有
居住在别处的人。就像候鸟，在冬季都要飞
回温暖的故乡。这温暖不是气候意义上的，

而是情感意义上的。因为只有在故
乡，人们才能找到过年的感觉。

深冬时节，故乡的田园固然萧索，
但它们春天生气蓬勃的样子，是留存
在记忆中的；故乡的街道固然陈旧，但
充满了亲切而熟悉的市声；故乡的老
宅固然衰颓，但一草一木、一砖一瓦都
散发着难忘的儿时气味。

最重要的是：那里有我们的亲
人。没有亲人陪伴，能叫过年吗？所
以我们才要日期夜盼，不辞劳苦，在过
年之前千里奔赴回到故乡。

过年那一餐团年饭是多么值得回
味。准备了那么久，到除夕这一日，有
多年家庭底色的丰盛年饭终于摆上了
桌面。平时舍不得喝的好酒也倒上
了。灯光温暖，盘叠碗堆，家人齐齐团
坐。大家吃着，喝着，话语在酒气肉香

中传递，越来越浓稠。
说的是天下大事，各地见闻，家庭细碎，

儿女情长。而童年回忆永远是第一主题：老
家长们详说，小家长们尬笑。孩子们才不要
听这些年年都要说的陈年旧事，他们得了大
人的压岁钱，连饭都没心思吃了，想的是如何
把钱从父母的荷包里哄出来，与小伙伴们出
去疯玩，买各种好看好吃的东西，把那些恼人
的课本呀作业呀丢到九霄云外去。

还有庄重的祭祖仪式。一家人一族人，
年饭之前，要恭恭敬敬向祖先敬香敬酒，明白
其来有自；要排家谱，序长幼，明尊卑；要记住
先辈的荣耀，要继承世传的家风。平时大家
各自忙着生计，过年聚在一起，得由尊长们提
拎着，趁着祭祖，给后辈们上一堂传统文化
课，希望大家庭能够沿着正确的航道前行。

过年是时间的回溯。一切风景，都是旧
日的好。一切食物，都是传统的好。一切话
题，都是童年的好。如此年复一年，岁月摩
挲，给春节这个节日裹上了温润的包浆，散发
出迷人的旧气。

过年也是岁月的新生。春节春节，当
然是春天的节日，是一年之始的节日。所
以此时此刻，每个人心中，都会藏着一个
新年的愿望，像树枝上刚刚萌生的嫩芽，
将在以后的日子里长成绿叶，开出花朵，
结出果实。

也许这才是春节，或叫过年，最被全球华
人看重的意义所在吧。

过

年

■陈斌

近日随一个文艺团体到基层采风，收获
颇多，但也为一些农村基层干部不会说乡音
俚语担忧。这如同一面镜子，愈发折射出一
些干部高高在上、脱离群众的危险。

从群众角度出发，从群众关心的问题入
手，用群众听得懂的地方语言，把“大道理”变
成听得懂的“大白话”，让群众愿意听、听得
懂、记得住，历来是做群众工作的基本要领。

一些年轻干部忘记了这一优良传统，动
辄 GDP、CPI……让群众如坠五里云雾。似
乎不这样说，就不能显示高深的学问和为官
的水平。中西混杂的“洋泾浜”式语言有时还
让干部出了窘态、闹了笑话。

现代社会推广使用普通话，主要是方便
地域间的交流。

但有的基层干部是土生土长的本地人，
明明有乡音，在和老百姓面对面交流的时候
却也显摆说普通话，总想把自己从群众中择
开，这也是“官本位”思想的体现。

试问，一个老百姓看着成长起来的干部，
悠然间说着和老百姓不一样的官话，人家还
会把你当贴心人吗？

如果农民说“寒露到霜降，种麦到坡
上”，而我们年轻的干部则操着普通话宣讲
农技方面的土壤温度、湿度，会有好的效果
吗？既然与老百姓没有共同语言，何谈执政
为民？

入乡问俗，入门问讳。与群众对话一定
要浅显易懂，少些套话、少些官话，多些实
话、多些心里话，用亲切的语言敲开群众心
扉，拉近与群众的距离，才能收到事半功倍
的效果。

他们为何不说乡音俚语

【杂文】

庭院繁花（中国画） 石文君 彭石

文旅副刊部：63907236 理论评论部：63907228（传真） 视觉影像部：63907227 要闻编辑部、本地新闻编辑部：63907179（传真）/63907186 融媒体编辑部：63907117 全媒体营销中心：63907707 63907714


